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࡞ࡴࡋࡢࠈ１

Ꮻ都ᐋ市㸝௧ୖ「ᮇ市」という㸞にᑽをᵋえ

たのは，��ୠ⣎を㎼える├๑のᖲ成��年であっ

た。その後おおࡠࡳ��年，ᮇ市で生活している

が，その㛣，まちづくりに㛭する多くの༰㇗い

出ᮮがあった㸝⾪㸦㸞。

ฝᮮࡾࡌ㛭౿࡞ࡽࡂࡘちࡱᮇᕰのࠈ１⾪

ⴥ⩽ష成

ᮇ全మに┘を㌷ࡋれࡣ，⥪ெཾはᖲ成��年

年��᭮にࣅーࢠの㸦൦��������ெとなり，௧

ᮮ⤽⤾して΅ᑛし，その๑年のᖲ成��年にࢂが

国は㉰㧏㱃♣会㸝⥪ெཾに占める��ṋ௧୕の

合が��㸚௧୕㸞となった。ᰛᮄ┬はᖲ成��年を

にெཾは΅ᑛしている。ୌ方，ᮇ市のᖲ成ࢠーࣅ

��年点のெཾは⣑��，ᖲ成��年�᭮��に୕

ἑහ⏣とἑහ⏣が合ెしெཾ��㉰となり，ᖲ

成��年にࣅーࢠを㎼えた。その後ெཾは΅ᑛを

⤾けており，௦��年に��をୖᅂると᥆計さ

れている。また，㧏㱃⩽ெཾについては，ᖲ成

��年の����㸚から，௦��年には��㸚を㉰える

と᥆計されている。正に，ᮇ市もこれからᮇ的

なᑛᏄ㉰㧏㱃♣会と㌷ࡋるのである。

➱⩽が⏻学からᖉ国し，ᮇ的にまちづく

りの現ሔと㛭ࢂりをᣚつようになったのは，��

年௧୕๑になる。ࢂが国がࣇࣁル経ῥを経㥺して

いたは，東京にある研究機㛭にໂຸしていた。

ᙔ，ࢂが国のெཾ΅ᑛと㧏㱃化はすでにῼさ

れていたが�，㐪い出ᮮであり，現実にそうな

っていくということを実感しながらまちづくりに

ᦘࢂっていた⩽はᑛないと思う。しかし，今や，

୕エのとおり，ᮇ市もெཾ΅ᑛと㉰㧏㱃♣会の┷

っ྅中である。

まちづくりにおいては，ெཾῼ，ୠᖈῼ

が重要な᳠ゞ要⣪のୌつである。したがって，ᮇ

市でも成㛏を๑ᥞとしたまちづくりから，⦨㏝を

๑ᥞとしたまちづくりとࣂラࢱイ࣑シࢹࣆが強

く求められているのである。また，今，まさに新

型コロナウイルス感染症がまちづくりに㛭する取

り組みにも影響を与えつつある。ᮇ市に㛭する㇗

ᚡ的なౚとしては，㸿㹇Ꮻ都ᐋ㥈東ཾ්㛜発で

ᩒങがᏽされていた㧏ᒒࢷ࣌ルの㛜業が延に

㏛い㎰まれ，また，㹁㹇㹉の㛜業もᏽかでな

くなっている。

ᮇ✇では，このような⫴景もࡨまえつつ，こ

れからのᏫ都ᐋのまちづくりの方ྡྷᛮについて私

ㄵを㏑ることとする。

��ࠈ���年にࢂが国の合計特Ṟ出生率は ���をୖᅂり，それ௧㜾，

⤽⤾して���௧ୖで᥆移している。

හ㛮ᗋ「出生数，出生率の᥆移」，

� KWWSV���ZZZ��FDR�JR�MS�VKRXVKL�VKRXVKLND�ZKLWHSDSHU�

PHDVXUHV�Z��������ZHEKRQSHQ�KWPO�E�BV�B�B��KWPO，���� 年

��᭮��取ᚋ

特 集
Ꮻ㒌ᐋᕰのࡿࡆからのࡱちࡽࡂࡘ

Ꮻ㒌ᐋኬᏕභྜྷᩅ⫩Ꮥ㒂ࠈ㝍හࠈ㞕ḗ

����年 インターパーク宇都宮南にＦＫＤショッピ

ングモール宇都宮インターパーク開店
����年 ベルモール開業
����年 北関東自動車道 宇都宮－水戸間開通
����年 リーマンショック（����年）の影響で宇都

宮駅東整備事業の延期を決定
����年 東日本大震災、福島第一原子力発電所事故

北関東自動車道 宇都宮－高崎間開通
����年 宇都宮パルコ閉店

台風��号・田川氾濫による中心市街地への被
害

����年 新型コロナウイルス感染の拡大
����年 いちご一会とちぎ国体（第��回国民体育大

会）・いちご一会とちぎ大会（第��回全国障
害者スポーツ大会）開催（予定）

����年 ＬＲＴ開業とＪＲ宇都宮駅東口の整備（予定）

表１ 本市のまちづくりに関係する出来事

●特　集
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ࠈ࡙࠷ࡗ࡞ࡽࡂࡘちࡱࠈ�２

᪁࠻の࡛らࡽࡂࡘちࡱ����

まちづくりをどのようにᏽ⩇するのか，とい

うことは「まち」をどのように⌦ゆするのか，と

いうこととᐠに㛭㏻している。「まち」を必要

としているのはࢹࣃ㸲私㐡であり，㧏ᗐに制ᚒ，

コンࢹロールされたெ工的な環境が「まち」であ

る。したがって，まちづくりは，ࢹࣃのためにあ

るࡀであるとゕえるし，そのమはࢹࣃであࢀ

う。しかし，としてまちづくりは，ࢹࣃにとっ

ては「ெ」であるし，まちづくりは͆行政が

やること͇というណㆉがどこかにあるのではない

だࢀうか。

➱⩽は��年㎾く๑に⡷国の大学を༛業した。

ᑍᨯは都市計画㸝8UEDQ� 3ODQQLQJ㸞である。ᙔ

，多くの༛業生は，㹃㹅㹄⫃ဤ，࣊ࢸロࣂࢴ

ー，行政⫃ဤなどとしてまちづくりに㛭ࢂってい

た。ᑍᨯの༛業࣓ࣝࢬニーで，「これからྦたち

が├㟻する，᭩もᡥ強い┞ᡥはరか分かるだࢀう

か㸴」という㈹問を，教ဤのୌெがᢖげかけた。

➽えは，「市ẰのDSDWK\㸝↋㛭心㸞」であった。

ᖉ国後ୌ㈇してまちづくりの現ሔに㛭ࢂっている

が，このୌゕを思い出す≟Ἓに㝏ることもある。

これに㛭しては，♣会学⩽のシࣛ࢘ー・ーンス

インが��年⛤๑に発⾪した「住Ằ参ຊのはしࢰ

ご」が，ᇱᮇ的な考え方を♟してくれる㸝ᅒ㸦㸞。

㸦，２ṹ㝭は実㈹的なẰណ↋視，３～㸪は形式だ

けの住Ằ参ຊであり，㸫～㸭が┘ᣞすࡀ住Ằ参

ຊのጶである。ᮇ市の住Ằ参ຊはどのṹ㝭にある

のか，今ୌᗐ᳠チが求められる。

が必要としている「まち」であり「まちࢹࣃ

づくり」であるから，取り組まなけれࡣならない

ㄚ題は多⛸多様である。ᡋ後は国土ᚗ⮾と経ῥ成

㛏を㍀とするまちづくりが重要なࢷー࣏のୌつで

あったが，��ୠ⣎にථりᑛᏄ㉰㧏㱃♣会など

の対ᚺが႖⥥のㄚ題である。ຊえて，環境問題も

ᚸれてはならない。

ࢱのは地⌣環境のୌ㒂であり，地⌣環境ࢹࣃ

。を与えることになるࢩー࣒ࢱにもࢹࣃ，はࢩー࣒

そのため，まちづくりという行Ⅵが地⌣環境にᝇ

さをしないように十分㒼慮しなけれࡣならない。

環境がまちづくりの重要なࢷー࣏のୌつであるこ

とはいのఴ地がない。だからこそ，ᣚ⤾ྊ能ᛮ

㸝ᣚ⤾ྊ能なまちづくり㸞がᕵ求されているので

あり，まちづくりはெであってはならない。

ࠖᮇ㎾都市計画のⓊ年ࠗ㸝����㸞で▴⏛

㸝ᖲ成��年Ἀ㸞は，「都市計画・まちづくりが，

都市計画ᑍ㛓ᐓによってのみᢰࢂれた≟Ἓから，

住Ằこそが都市計画・まちづくりのమであると

いうようにንࢂってࡀた」とᣞᦤしている。

この都市計画ྍのྞⴥがୠに出たのは��年

である。それから，��年௧୕が経った今のまち

づくりを，▴⏛はዯరに評価するであࢀうか，そ

して，ᮇ市のまちづくりについてどのような♟ြ

を与えてくれるだࢀうか。

のㅎ┞からの♟ြࡽࡂࡘちࡱ����

ெ㢦のṌྍをᣲり㏁れࡣ，まちづくりは㎾年

まではᨥ㒼⩽ᒒによってᇮり行ࢂれてࡀたとゕえ

る。ᨥ㒼⩽ᒒと⿍ᨥ㒼⩽ᒒという༟⣟なᵋᅒで全

てをくくることはでࡀないだࢀうが，ᑛなくとも

8
పẰࣞࢹࣤࢤࡾࡻ࡞
ーࣜ

పẰమのὩິ࡞⾔ᨳࢅᕬࡀ㎰ࡳ

7 㒂ฦⓏᶊ㝀ጟ㆙ పẰమのὩິ

6 ࣈࢴࢨーࢻࢹーࣂ పẰ࡛⾔ᨳ࡛の༝഼ࠉỬᏽᶊのභ᭯

5
ᙟᘟⓏ参加ᶭ会の
ᣉኬ

⾔ᨳᑙ࡚పẰの意ᛦỬᏽのࡾ࠵参加

4 ᙟᘟⓏ意見⫀ཱི ࠻らࡒࡿᙲのහᐖࢅヾㆉ࡚୕ࡒࡊの参加

3 ୌ᪁Ⓩሒᥞ౩ ᙟᘟⓏపẰ参加（㝀ᏽࡒࡿࡈ参加）

2 ష᧧ࡌらࡐࢅ （参加ࡒࡿࡈ⏕ฺ）పẰ参加ࡽ㣥࠽

1 ୠㄵ᧧ష （参加ࡒࡿら᧧☔ᙲの᪺ࡷ㉻᪠）参加ࡽ᧧

ᅒ１ࠔࠈపẰ参加のࠕࡇࡊࡢの㸭ṹ㝭

$UQVWHLQ������ 等を参考に➱⩽ష成

●宇都宮市のこれからのまちづくり 
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多くの国や地ᇡでそのようなᵋᅒが成り❟ってい

た。ࣙーロࣂࢴㅎ国では，市Ằ㠁と産業㠁を

経て市Ằ♣会が形成されることになっていく。ࢂ

が国はỜᡖᖞᗋの㛏にࢂたるᑌᘋ♣会から，᪺

の㎾化を㐅めるため，政制ᗐも❟国

ᐓとなり，形式୕は市Ằがᶊ⩽となった。㛏い

㛣経過の中で，「まちづくり」が「ࢹࣃのため

のまちづくり」というណ合いを強くしてࡀたと

いうṌྍを☔ヾすることがでࡀる。

┷１࣠ࢲࢴࣝࠈーࢪ

ニューࢰウン・スケࢲࢴからᘤ用
�

政మ制や産業ᵋ㏸が⃥ንする中，��ୠ⣎～

��ୠ⣎ิ㢄にかけてまちづくりに㛭する様ࠍな

⌦ㄵと実㊮がⰴ㛜いた。ౚえࢧࢾ࢙࣊，ࡣー・ࣀ

࣠ーࢺによる⏛ᅧ都市ㄵ，ࢠラࣝンス・ーࢦ

ー・ࣛ࣋ーの㎾㝼住༇ㄵなどは，今でも「ࢹࣃ

のためのまちづくり」という観点から，大ࡀな♟

ြを与えているとゕえるであࢀう。��ୠ⣎ิ㢄

に計画的にᩒങされた⏛ᅧ都市であるࣝ࣠ࢲࢴー

スやウ࢘ルウン㸝ⱝ国㸞，㎾㝼住༇ㄵをᇱᮇと

するラࣁࢺーン㸝⡷国㸞は，今でも⨶しいまち環

境を⥌ᣚしている。

௧୕の行ౚにභ通しているのは，ࢹࣃのた

めの「රమ的な✭㛣と生活のࢩࣄョン」が᪺ᛄに

♟されていたことである。㇇かでいṌྍをᣚつ

ᮇ市の中心市⾜地や��ୠ⣎後半にᩒങされたᮇ

࢟計からみるイ⤣」ࢲࢴウン・スケࢰニューࠈ� スࣛの࢝ーࢸン

シࢷ㸯ࣝ࣠ࢲࢴースの今」，KWWSV���QHZWRZQ�VNHWFK�FRP�

EORJ���������������，����年㸦᭮ �取ᚋ

市の㑱አ住宅ᅆ地が，ࣝ࣠ࢲࢴースなどのように

���年後もඖ実したまち環境を⥌ᣚし⤾けるため

に，どのようなまちづくりをどのように㐅める

ョンをまずは市Ằと行政がභ有すࢩࣄか，そのࡀ

る必要があࢀう㸝┷㸦㸞。�

ࠈ࡙ࡄྡྷ࡞からࡿࡆࠈ�３

����๑ᥞ࡛࡙ࡊ

���人ཾ΅ᑛࢅ๑ྡྷ࡞ࡀᤂࡾ࠻

ᮇ市によるெཾ᥆計によれࡣ，๑㏑したとお

り，今後，ᮇ市もᑛᏄ㉰㧏㱃♣会を㎼えることに

なる。ெཾ΅ᑛがまちづくりに与える影響につい

ては，多くの研究⩽やࣈランナーなどがㄵࡋてい

る。✭ࡀᐓや✭ࣄࡀルのቌຊ，⛧の΅ᑛなど

様ࠍな問題がに現れている自మが全国に多数

あるが，➱⩽としては，ெཾ΅ᑛをࣈラスにᤂえ

ることが᭻ましいと考えている。「ெཾ΅ᑛを新

しい機会ととらえ，生活の㈹ྡྷ୕をもたらす都市

づくりのዉ機として✒ᴗ的にᡬってでることがで

㸱中␆㸳㛏いெཾ΅ᑛをりวってい，ࡣれࡀ

けるだࢀう。」�これは，ㅎෞ㸝����㸞のⴥ᭡から

のᘤ用であり，ᑛᏄ㉰㧏㱃♣会におけるまちづく

りのරమ的な方ྡྷᛮが♟されており，参考になる。

ᡋ後の経ῥ成㛏とெཾቌຊは，ࢂが国のṌྍ

において特␏なであったとゕえる。これから

ᑛᏄ㉰㧏㱃化をཬ㌷さࡎることは，ぼྊ能で

ある。であるならࡣ，新型コロナウイルス感染な

ど様ࠍな災ᐐをᏽしつつ「生活の㈹をྡྷ୕す

る」ெཾ΅ᑛのまちづくりと，▩ᜠを⤘り

実㊮していくことがᙽされる。そのためにも，

様ࠍなࢰࢠࢬーの㏻ᦘ，つまり，࣏ルࣂ・ࢲーࢹ

ナーシࣈࢴがᮇ市でも重要となる。

��ᆀ⌣⎌ሾ࡛の⤾࡛ᣚ⤾ྊ⬗ᛮࢅ┘ᣞࡌ

すでにᣞᦤしたとおり，環境はまちづくりの

ㅎෞᚥࠖࠈ� ெཾ΅ᑛの都市ࠈ成⇅型のまちづくりࠗ中ප

新᭡，����年，S�Ͻ

●宇都宮市のこれからのまちづくり ●特　集
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重要なࢷー࣏のୌつであり，ᮇ市のこれからのま

ちづくりにおいても⤽⤾して重点的に取り組ࡳ必

要がある。ᮇ┬ெཾの㸦㸤㸩⛤がᑽ住するᮇ市に

は，そのࣛーࢱーシࣈࢴをᇮる㈈ຸがあるとゕっ

ても過ゕではない。ெཾが多いということはそれ

だけࠍのࢾ࢙ル࢟ーᾐ㈕など環境のㇿⲬが㧏

いということであり，それが地⌣環境とつながっ

ていることをណㆉした取組が求められる。

ᮇ市では，㎾年，㹈㸹㸼㹨㸝ᣚ⤾ྊ能な㛜発

┘ᵾ㸞に㛭㏻する施策を᥆㐅しており，このṄを

⥾めることがないことをᙽしたい。㹈㸹㸼㹨は，

国際㏻合がᡬち❟てた国際┘ᵾである。��の┘

ᵾと���のࢰーࢹࢴࢣでᵋ成され，௦��年を┘

ᵾ年次とする。㹈㸹㸼㹨は，௺業もྱめてࣆー

ࢬーといってもよいような≟Ἓであり，多くのࣁ

ーやெが㛭心をᣚつことは᭻ましいことでࢰࢠ

あるが，��┘ᵾࡣかりࢠローࣈࢴࢫされるこ

とがᠩᛍされる。㹈㸹㸼㹨が┘ᣞしているのは，

7UDQVIRUPLQJ� 2XU� :RUOG，つまり，ୠ⏲をᣚ⤾

ྊ能な♣会とするためにን㠁していくことである。

ᮇ市のまちづくりにおいても，͆ᣚ⤾ྊ能ᛮを㧏

めるためのን㠁͇を㍀に，㹈㸹㸼㹨に㛭する施策

をໜᣋ的にᒈ㛜することが重要である。

���රమ➿

��㹁㹇㹉ࢅᇱ┑࡛ࡾࡌኬ⫱᪃➿ᒈ㛜

���を㐅めるため，௦㸪年㛜業ᏽである㹁

㹇㹉を，ᮇ市のまちづくりにおいて十分に活かす

ことが重要である。市ᙔᑻは，࣠ࢹࢴࢾーࢠ型コ

ンࢹࢠࣂシࢷの実現など，㹁㹇㹉ᩒങに㛭㏻し

て様ࠍな施策に取り組ࢆでおり，今後のᒈ㛜に

ᙽしたい。実際，ୠ⏲地に，㊨㟻㞹㌬や新交通

シス࣑ࢷのᩒങとెࡎて㸝その規ᶅに大ᑚのᕣは

あるが㸞，環境まちづくりを㐅めているౚが多

数ある。

ౚえࣆ，ࡣライࣇルࢠ市㸝ࢺイࢵ㸞の࢚ࣆー

イルを┘ᣞࢰスࣆーᅆ地は，㌬をᣚたないライ࣍

した環境භ生の住宅ᅆ地である。研究ᐄのᾇአま

ちづくり・環境政策スࢵࢸࢰーのୌ環で，学

生ㅎྦとୌ⥬にこれまで３ᅂ，⪲ࡀ取りㄢᰕのた

め現地をゴ問した㸝┷２㸞。

㌬に౪Ꮛしない生活を実現するため，ᙔิか

ら࢜ーシࣛ࢘ンࢡをᑙථするとともに，今で

は㊨㟻㞹㌬がᅆ地හにりථれている。

，ᗀᇡ都市ᅥではࡦー市及ࣁーࢠンࣁのࢱナ࢜

㇇かな自然環境のಕ全と都市化のࣁランスをಕつ

ため，成㛏⟮⌦政策に✒ᴗ的であった。そのため，

ཚしい土地利用コンࢹロールと新交通シス࣑ࢷ

㸝ス࢜イࣝࢹイン㸞や㊨⥲ࣁス等を࣠ࢹࢴࢾーࢠ

とするපභ交通のᩒങを計画的に㐅めた。➱⩽は，

数十年๑，ࣁンࢠーࣁー市にある大学の大学院に

⏻学していたが，都市化す࢙ࣛࡀとಕ全す

を᪺☔にし，計画的かつཚに規制・ㄇ࢙ࣛࡀ

ᑙする計画ᡥ法に感㖥をུけたことをエ᠀してい

る。ࣁンࢠーࣁー市は，今でもୠ⏲ᑿᣞの住みよ

い都市として評価されている。

ー市も，あるࣁーࢠンࣁーᅆ地も࣍ー࢚ࣆ

ណ㹉㹄㸹を┘ᣞしているとゕえる。㹉㹄㸹と

は，පභ交通ᣞྡྷ型㛜発㸝7UDQVLW� 2ULHQWHG�

'HYHORSPHQW㸞であり，පභ交通と市⾜地ᩒങを

計画的に㛭㏻づけることで，පභ交通による生活

利౼ᛮを㧏めるᡥ法のୌつである。

ᮇ市でも，㹁㹇㹉ᩒങをࡀっかけとしたᣚ⤾

ྊ能ᛮにྡྷけたን㠁を㐅めるため，思いวった施

┷２࢚ࣆࠈー࣍ーᅆᆀ࡛㊨㟻㞹㌬

ᖲ成 �� 年 �� ᭮➱⩽᧔影

●宇都宮市のこれからのまちづくり 
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策ᒈ㛜が求められる。その際，ࣆライࣇルࢠもࣁ

ンࢠーࣁーもெཾがቌえている都市であるが，ᮇ

市はこれからெཾ΅ᑛと㉰㧏㱃化ྡྷかうことに

⏻ណする必要がある。ᮇ市のሔ合，͆環境භ生�

ᑛᏄ化�㉰㧏㱃化の対ᚺ͇という方⛤式をᵋ⠇

するまちづくりが求められる。

��㹈㸹㸼㹨の᥆㐅࡛ࣤࢩ࢙ࣤ⤄ࡽࡂࡘࡲ

ᮇ市における㹈㸹㸼㹨᥆㐅の組みのୌつと

して，Ꮻ都ᐋ市㹈㸹㸼㹨ெづくりࣈラ࢚ࣆࢹࢴー

があり，௦２年��᭮ᮆで���ᅆమがⓇ㘋して࣑

いる。

ெづくりをᇱᮇとするඁれた取組であるとゕ

えるが，全市的に㹈㸹㸼㹨をୌᒒ㐅めていくため

の᥆㐅࢙ンࢩンと組みづくりが求められる。そ

のための，イࢸを௧ୖに㏑ることとする。

ձᏫ㒌ᐋᕰ⎌ሾᏕ⩞ࢰࣤࢬーのᶭ⬗強

Ⱪཋ↕༴ごみฌ⌦施シに，ᮇࢠーࣂーンࣛࢠ

市の環境学⩞ࢬンࢰーがెシされている。ᮇ市の

環境政策のୌ❻をᢰう重要なࢬンࢰーであり，㹈

㸹㸼㹨に㛭する施策を㐅める機能をᮇࢬンࢰーに

ຊすることが求められる。

ᶋὶ市は，ࣙコ࣏ࣀ㹈㸹㸼㹨ࢧࢸインࢬンࢰ

ーをシ❟している。コーࢾࢸーࢰーを中心に，

㹈㸹㸼㹨のᬉ及にຑめており，その組みはᮇ市

の参考になるものである。また，㸺㹈㸹㸝ᣚ⤾ྊ

能な㛜発のための教⫩㸞と㹈㸹㸼㹨の㐅地であ

るᒱ山市では，ᖲ成��年ᗐよりᒱ山市හのපẰ

㤃活ິのୌ環として㸺㹈㸹の取組を㛜ጙしている。

පẰ㤃活ິに㸺㹈㸹᥆㐅をన⨠けたことから，

㸺㹈㸹が全市的にᗀがりᏽ着するとともに，ᒱ山

大学との㏻ᦘもᵋ⠇された。その型的なౚが京

山地༇である。ᖲ成��年㸬᭮に京山地༇㸺㹈㸹

᥆㐅༝㆗会がシ❟され，පẰ㤃をᇱ点に様ࠍなࢬ

り㸺㹈㸹が᥆㐅された。京山地༇でࢂーがຊࢰࢠ

は数年๑から㹈㸹㸼㹨にも取り組ࢆでいる。

Ꮻ都ᐋ市のሔ合，環境学⩞ࢬンࢰーにコーࢸ

ࢰンࢬࢷ地ᇡコミュニ，ࡀ⨠ー機能をࢰーࢾ

ーなどを中心に，全市的に㹈㸹㸼㹨をᒈ㛜するこ

とが᭻まれる㸝ᅒ２㸞。

ղᮇᕰ≺自のᏕࠈࢅࡦ㸢Ꮥᰧᩅ⫩࡛㹈㸹㸼㹨㸢

学ᰧにおいて㹈㸹㸼㹨の学ࡦを，どのように

㐅めていけࡣよいのであࢀうか。まず，మ的・

対ヨ的でい学ࡦ㸝ࣇࢷࢠラーニンࢡ㸲㸶

㹁㸞との㛭౿で考えてみたい。ཋ㸝����㸞は，

ᖲ成��年改ゖ学⩞ᣞᑙ要㡷の࢞ー࣠ーࢺをᩒ⌦

するなかで，㸶㹁における重要な࣎インࢹを௧ୖ

のようにᣞᦤしている。

・㸶㹁は，▩ㆉ・ᢇ能が༟に「▩っている・

ࠈにとどまらず，「使え「かるࢂ」「るࡀでࠈࠈ

。る」ことࠈࠈ

・実際，▩ㆉ・ᢇ能を使いながら，思考し，

。れることࢂし，⾪現する行Ⅵが行᩷ึࠈࠈ

・୕エの行Ⅵを⩽と対ヨ・༝഼しながら自

。�ᚂ的に㐅めることࠈࠈ

したがって，「▩る・分かるЍ使えるЍ⩽

と対ヨ・༝഼しながら思考・ึ᩷・⾪現する」と

いうࣈロࢬスを教科の特㈹を活かしながら取り

ථれるとともに，㹈㸹㸼㹨の��┘ᵾと㛭㏻づけ

た༟ඔや業計画の❟᱄と実㊮が求められる。ౚ

えࡣ，㸺㹈㸹に㛭する㇇ᐣな教⫩研究の✒をᣚ

つ東京都Ờ東༇❟ඳྞᕖᑚ学ᰧ㸝ࣗࢾスコスࢠー

࣏ー࢚ࣆࣂを┘ᣞす「ࡦమ的・対ヨ的でい学」」ཋ⌮ஒࠈ�

ンス評価の考え方」ࠖ ᐓᗖ科ࠗ����年ᗐ２ྒ，S���

ᅒ２ࠈ㹈㸹㸼㹨のᒈ㛜࢞ࢪー࣑᱄

➱⩽ష成

●宇都宮市のこれからのまちづくり ●特　集
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ル�㸞では，㸫年㛣をず通した㹈㸹㸼㹨に㛭する

実㊮計画⾪にᇱづࡀ，計画的・మ系的に，教科

と㹈㸹㸼㹨を⤎ࡦつける学ࡦに取り組ࢆでいる

㸝ᅒ３㸞。また，大∱⏛市教⫩ጟဤ会㸝⚗ᒱ┬㸞

は，ᠻが国が├㟻するㄚ題や大∱⏛市≺自のㄚ題

にᚺࡋて，市で取り組ࡳ┘ᵾとして��の┘ᵾを

㐽ࡦ，「大∱⏛∟㹈㸹㸼㹨」をష成している㸝㉲

⏛，����㸞。

ᅒ３ࠈඳ名ᕖᑚᏕᰧの㹈㸹㸼㹨ᐁ㊮゛⏤⾪

Ờᡖᕖ༇❟ඳྞᕖᑚ学ᰧ࣌ー࣑࣋ーࢩからᘤ用
�

次に，㹈㸹㸼㹨の㐡成にྡྷけて，教⫩現ሔ

にᙽされていることについてずてみる。㉲⏛

㸝����㸞は，「㹈㸹㸼㹨に᥎げられている地⌣

規ᶅのᣚ⤾ྊ能ᛮに㛭ࢂるㄚ題に対して，ெࠍの

ᙔ⩽ណㆉを⫩み，ᠻࠍ自㌗の㌗のᅂりのㄚ題に

対するណㆉを㧏め，そして，実際にそのゆỬにྡྷ

けたࢠションを㉫こすງを⫩ࡳ」ことが教⫩現

ሔで取り組ࡀࡳことであるとᣞᦤしている。そ

のために，「それࡑれの地ᇡや学ᰧの強み・特Ⰵ

を活かしたうえで，㹈㸹㸼㹨のࢥールをណㆉしな

がら，㊂ඔにあるㄚ題をどのようにゆỬするのか

という視点で教⫩හᐖを工ኰする」ことが重要で

⌦スコのࢾスコ❮に♟されたࣗࢾࣗ，ールとはࢠスコスࢾࣗࠈ�

ᛍを実現することを┘ᣞす学ᰧのことであり，ᮇ市では市❟ୌ᮪

中学ᰧがࣗࢾスコスࢠールである。
Ờᡖᕖ༇❟ඳྞᕖᑚ学ᰧ「㹈㸹㸼ࠈ� V 実㊮計画⾪ ����」，

KWWS���\DQDJDZD�VKR�NRWR�HG�MS�PRGXOHV�KSBMSDJH��，���� 年

�᭮��取ᚋ

あることをᥞ♟している。

௧୕をື᱄すれࡣ，ᮇ市においても教科の

特㈹を活かし，㸶㹁をᇱᮇに㹈㸹㸼㹨のࢥールを

ណㆉした業を実㊮することが重要であるとゕえ

る。また，ඳྞᕖᑚ学ᰧのように，学⩞㛣㸝ᑚ

学ᰧ㸲㸫年㛣，中学ᰧ㸲３年㛣㸞をず通した㹈㸹

㸼㹨業実㊮の計画を❟᱄することも᭻まれる。

その際，教科が分᩷されるのではなく，教科ᶋ

᩷の発が重要である。

��ᢰ࠷ᡥのᚘ⎌

ᮇ市には，㸩年制大学㸪ᰧ㸝ᨲ㏞大学ᰛᮄ学

┬，㸫ᰧ㸞，▯大学３ᰧࡣーをຊえれࢰンࢬ⩞

❟㧏ᰧ��ᰧ，私❟㧏ᰧ㸪ᰧにຊえ，ᑍಞ学ᰧが

��ᰧ௧୕ある。ᮇ市では，これだけの教⫩機㛭

でࠍⱕ⩽が学ࡦ，研究にທࢆでいるのであり，

て，ᑍ㛓ᛮが㧏い教ဤや研究⩽がそこにᡜᒌࡎె

しているということである。これだけのⱕいெ的

㈠″を中ᰶ市であるᮇ市は有しているのである。

➱⩽は，㹃㹅㹄法ெなどの㛭౿⩽から，スࢰ

ーの㧏㱃化に㛭する┞ㄧをུけるこࣁン࣒やࣆࢴ

とがある。実際，ᡜᒌしていた㹃㹅㹄法ெや市Ằ

活ິᅆమでも，㧏㱃化は็であった。まちづく

りのᢰいᡥをどのようにᚘ環していくのか，とい

うことはᮇ市にとっても重要なㄚ題であることか

ら，今まで௧୕に教⫩機㛭と㏻ᦘすることが重要

であࢀう。

ᮇ市では，「大学生によるまちづくりᥞ᱄」

が実施されているが，「ᑚ中㧏ᰧ生によるまちづ

くりᥞ᱄」があってもよい。ຊえて，ᥞ᱄ᅆమの

な組⧂㸝㹃㹅㹄法ெ，市Ằ活ິࠍーと，様ࣁン࣒

ᅆమ，業ᡜ，自会など㸞とが▩り合えるሔを

つくることも᭻まれる。

東京都のୖἉでは，ெᮞ⫩成などを┘的と

する㔕心的なࣈロࢹࢠ࢘ࢩが㐅みつつある。ᑽ住

型教⫩施シ㸝学生ᐿ㸞「シ࣓ࢩࢴࣝ࢜ࢰ࢞」であ

る。௦２年��᭮に㕪㐠会♣と教⫩࣊ンࣔࢲー

㸽㹁㸶㸷㸝࢙イࢲラ࣍㸞などが༝ງして㛜シした。

●宇都宮市のこれからのまちづくり 
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ᏽဤは⣑���ྞで，大学生やⱕい♣会ெを対㇗に

ථᑽ⩽をຽ㞗しており，ᮇ年⚽௧㜾は㧏ᰧ生もུ

けථれることになっている㸝┷３㸞。㧏ᰧ生，

大学生，ⱕᡥ♣会ெがᐱ㣏をභにし，பいに学ࡦ

会うሔになるという。㸽㹁㸶㸷の⾪は，ᮇࣈロ

。ているのណ⩇を次のように㏑ࢹࢠ࢘ࢩ

「たとえࡣ㧏㱃化や⾜づくりでも問題は複㞟

で，ୠや❟ሔを㉰えて༝ງしないとゆỬでࡀな

い。ⱕいうちにୌ⥬に住ࢆで学ࡦ，ಘ㢏㛭౿を⠇

く⣪地を㌗につけてしい」。�

ୖしもࣇロからᘤ用
�

㧏等教⫩機㛭と㧏ᰧが㞗✒しているᮇ市でも，

このような取組が᭻まれる。ᮇ市のሔ合は，中心

市⾜地のᘋ∸をⱕ⩽がࢬル࣊ࢿࣛࣆーションして

はどうだࢀうか。また，市ᙲᡜのⱕᡥ⫃ဤや新規

用⫃ဤのためのᐿとして活用することも考えら

れよう。

��ⱕᡥのᢜ᧳

すでに㏑たとおり，➱⩽はᮇ┬にᮮて��年

になる。その㛣，ᮇ市や┬හ地で活㌅している，

多くのඁ⚵でᚷの㧏いⱕᡥの࢙ࣛࢠーࢰー，㹃㹅

㹄㛭౿⩽，㉫業ᐓなどとᕙり会った。これからの

ᮇ市のまちづくりに，ᙴら㸤ᙴዥたちのス࢞ル，

。だと考えるࡀᚷを十分に活かす，ࢠー࣠ࢹࢴࢾ

ࠖ「とࡥ」ࠈ� ᭽新⪲ ，ࠗ���� 年��᭮�，᭽ษ，２㟻
スにしたᑽ住型教⫩施ࣂンࣔ࢞ロ「ୖἉのまちをࣇしもୖࠈ�

シࠖ 6+,02.,7$� &2//(*(㸝シ࣓ࢩࢴࣝ࢜ࢰ࢞㸞ࠗ ��᭮�㛜業」，

KWWSV���ZZZ�VKLPRNLWD]DZD�LQIR�QHZV���������VKLPRNLWD�

FROOHJH�，����年�᭮��取ᚋ

東京などにᮇ♣機能を⨠く大ᡥ௺業だけが，ඁれ

たをでࡀるズではない。大ᡥ௺業はୌ次ඔㄫ

けであり，ୖㄫけ，Ꮨㄫけに්ጟェされているこ

とはୠ㛣のᖏㆉである。であるならࡣ，地ඔのⱕ

ᡥが活㌅でࡀるࣔࢲンスを創るよう，市ᙲᡜは考

えるࡀである。大ᡥにጟェしてもよいが，地ඔ

ⱕᡥを業ࣂーࢹナーとすることを᮪௲とするこ

とも考えられる。��年ど๑に，東京のシンࢠ

から▴ᕖ┬㔘Ἁ市にあるまちづくり系シンࢠンࢰ

移⡘した。㔘Ἁ市はᮇ市よりもெཾ規ࢠンࢰࢠ

ᶅはᑚさく��数ெであるが，非ᖏにඁ⚵な研

究ဤ，ࣛࢦーࣔࢲーを抱える複数のシンࢰࢠンࢠ

があり，そのの㈹は東京のシンࢰࢠンࢠより

ඖ実している⛤であった。

ᮇ市でもⱕᡥを⫩てるという観点からも，地

ඔに᰷ᕣしたⱕᡥをᢜ᧳するຩẴをᣚってもらい

たい。ᙴら㸤ᙴዥたちの中にこそ，これからのெ

ཾ΅ᑛ♣会をりวるためのᮅᮮのࢩࣄョンと行

ິງがあるとಘࡋている。

㸩ࠈ࡞ࡽࢂ࠽ࠈ�

ࢅ࠻のങのࣤࢧࢸࣛ����

新型コロナウイルス感染症が，ᰛᮄ┬にも

็な࣒ࢱーࢩを与えつつある。ᮇ┬を対㇗に，⥥

᛬ឺᐃゕ㸝ᮇ年�᭮��～�᭮�㸞が国から発

௦された。新型コロナウイルスは，ᮇ市のまちづ

くりにも今後いࢀいࢀな影響を与えることがῼ

される�。感染ᣉ大をࡀっかけに，ライࣆスࢰイ

ルのࣛࢧࢸインが㐅みつつあり，国土のࣛࢧࢸイ

ン，まちづくりのࣛࢧࢸインが必要になっている。

࣓ࣛー࣠ࢹーࢠ，࣓ࣛーࢹラーニンࢡなど࣓ࣛー

がᬉ及し，過ᐠのゆᾐが求められる今，東京ࢹ

通ໂᅥහにあるᮇ市は，地方に移り住ࡳことをᕵ

᭻するெのུけ⓸のୌつとなることはいのఴ地

�感染ᣉ大の影響などで，㹁㹇㹉の㛜業が௦㸪年に延されࠈ

るず㎰みである。

┷３ࢩࢴࣝ࢜ࢰ࣓࢞ࢨࠈのአび

●宇都宮市のこれからのまちづくり ●特　集
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がない。ᮇ市における「ࣛࢧࢸインののまち

づくり」はどうあるࡀか，㛏的なᒈ᭻と計画

が必要である。

����ᕵ᭻ᣚ࡙ࡾᆀᇡ♣会ࢅ

まちづくりに㛭心をᣚつ学生が௧๑よりቌえ

ていることを実感している。実際，「ⱕ⩽の地ᇡ

ᅂᖉ」ともいうࡀ大ࡀな流れが㉫こりつつある。

▩り合いのまちづくりࣈランナーによれࡣ，ᘚ

した出㌗地の強い༱機感，新型コロナウイルス

感染の安感などが，このような流れをຊ㏷し

ているという。そのような中，ᮇ市だけでなく，

㮭市，┷ᒱ市，ᰛᮄ市など┬හ地で，ⱕ⩽に

よるまちづくりの新たな₳流がິࡀだし，そこに

ⱕ⩽㐡がࡀつけられるという現㇗が，ささやか

ではあるが㉫ࡀている。ᕵ᭻をᣚてるᏫ都ᐋとは

どうあるࡀなのか，そのࣃンࢹは㌗㎾な地ᇡそ

のものにあるのであり，ୠやࢰࢠࢬーにとらࢂ

れず，ᣚ⤾ྊ能なᏫ都ᐋのまちづくりにྡྷけた᳠

ゞと行ິをᙽしたい。

௧୕，Ꮻ都ᐋのいを㎰めて，これからの

まちづくりのあり方について私ㄵを㏑さࡎてい

ただいた。ᮇ市のまちづくりにおける強みは多ࠍ

あるが，రとゕってもまちづくりの土ྋであるெ

ᮞにᜠまれていることは㛣㐢いない。まちづくり

は2QJRLQJ� 3URMHFWであり，ெがいる㝀り必要な

ႜみである。だからこそ，Ꮔどもやⱕ⩽もྱめて，

市Ằがまちづくりに参画でࡀるࡀっかけを創出す

ることが重要である。

都市計画の㥉⩽である▴ᕖᰜ⩸が�⤂ᡋから

３年後の��年に㐿したࢬࢴ࣒ーࢩを⣺し，

ᮇ✇を㛚ࡋることとする。

㸱▴ᕖᰜ⩸ࠖ⚶㐡の㒌ᕰ゛⏤のヨࠗ（����年）ࡽࡻ㸳

私は三十年もの間，都市計画のお話をつづけてきました。
私は世の中でこんな大切な，こんな面白いお話はないも

参⩻ᩝ⊡
▴⏛㢏ᡛ，����，ࠖᮇ㎾都市計画のⓊ年ࠗ自మ研究♣，

�����㸢ࠈ

Ꮻ都ᐋ市，����，「ᖲ成��年国ເㄢᰕࠈ➠�次ᇱᮇ㞗計⤎果

「ሒ࿈᭡ࠈ

Ꮻ都ᐋ市，����，「Ꮻ都ᐋ市ெཾࢩࣄョン㸝௦２年３᭮改

「ゖ㸞ࠈ

ཋ⌮ஒ，����，「ࠖమ的・対ヨ的でい学ࠗࡦを┘ᣞす

，ンス評価の考え方」ࠖᐓᗖ科ࠗ����年ᗐ２ྒ࣏ー࢚ࣆࣂࠈ

�����ࠈ

㉲⏛┷ዄ⨶，����，「ᣚ⤾ྊ能な㛜発┘ᵾ㸝㹈㸹㸼㹨㸞にྡྷ

���，けた教⫩の取組」ࠖᐓᗖ科ࠗ����年ᗐ㸦ྒࠈ

㝍හ㞕次，����，「住まい・まちづくり学⩞と㹈㸹㸼㹨̿ࠈ

そのྊ能ᛮとㄚ題を᥀る̿」ࠖᏫ都ᐋ大学教⫩学㒂教⫩実ࠈ

�������，ྒ�➠㊮⣎要ࠗࠈ

ᰛᮄ┬，����，「➠�まち・ࡥと・しごと創生⥪合ᡋ␆」

��6KHUU\�5�$UQVWHLQ��$�/DGGHU�RI�&LWL]HQ�3DUWLFLSDWLRQࠈ

�����RXUQDO�RI�WKH�$PHULFDQ�,QVWLWXWH�RI�3ODQQHUV-ࠈ���

�������ࠈ

は，௦３年㸩᭮よりᏫ都ᐋ大学ྞ・教，Ꮻ都ᐋභ⩾➱ࠈ

大学シࢷライࣆ学㒂特任教

のだと思っています。
しかし結局大人はダメでした。大人の耳は木の耳，大人
の心臓は木の心臓です。
そして大人は第一美しく夢を見る方法を知りません。
夢のない人に都市のお話をしたってムダな事です。
子供は夢を見ます。
星の夢も花の夢も天の夢も。
それは子供の耳が兎の耳のように大きくやわらかく，子
供の心がバラの花のように赤くそして匂うからです。
子供にお話をすることを忘れていた私は何という手ぬか
りをしていたことでしょう。
それに第一子供たちこそ明日の日本の建築者です。
この焼け跡・・・・・，
一億五千万坪の焼け跡，
この焼け跡を北京のように不思議な美しさをもつ町にす
ることも，パリやワシントンの町と公園のように美しく
することも，いやズッと違った，世界の人が驚くような
美しい町にすることも，みな今日の子供たちにまかせら
れた仕事である。
我々の時代はその準備をするだけの時代なのでした。
それを忘れていました。
子供たちよ，あなたたちの手で本当に美しい日本を作っ
てください。

●宇都宮市のこれからのまちづくり ●寄　稿


